
 

Página 1 de 16 
 

CONSEJO TERRITORIAL DE PLANEACIÓN DE ANTIOQUIA - CTPA 
PLAN DE ACCIÓN 2024 

 
Fortalecimiento del Sistema Departamental de Planeación Territorial SDPT y su Secretaría Técnica 

 
Encuentro subregional del Nordeste 

 
ACTA 3 

 
Fecha:  08 de agosto 2024 
Hora:   9:00 am a 12:00pm  
Enlace:   https://udearroba.zoom.us/j/96182617292?pwd=lBtajn9cUlbdaptS2ML7xFmaZkQhbZ.1 
Participantes:  Secretarios de Planeación de Nordeste, Alcalde delegado de la subregión Nordeste al Consejo Territorial 

de Planeación de Antioquia - CTPA, Consejeros Territoriales de Planeación Municipal – CTPM de Nordeste, 
delegados de la Presidencia Colegiada - PC del CTPA, delegados del CTPA, delegados de la Secretaría 
Técnica- ST del Sistema Departamental de Planeación de Antioquia - SDPA, delegados de la Gobernación 
de Antioquia 

 
Objetivo general 
 
Fortalecer el Sistema Departamental de Planeación de Antioquia - SDPA, articulando la gestión subregional de los Consejos 
Territoriales de Planeación Municipales - CTPM y del Consejo Territorial de Planeación de Antioquia – CTPA y del Sistema 
Nacional de Planeación, contribuyendo al fortalecimiento de sus capacidades, al afianzamiento de la Participación local. 
 
Objetivos específicos 

• Realizar un encuentro de Consejeros Territoriales de Planeación – CTP de la Subregión Nordeste en el que se 
comparta información y haya participación y compromiso en el fortalecimiento del Sistema Departamental de 
Planeación, desde su Componente Participativo. 

• Socializar el concepto ejecutivo del CTPA sobre el Plan de Desarrollo de Antioquia - PDA 2024-2027, a los 
participantes del encuentro y recibir apreciaciones sobre el alcance subregional y local del PDA. 

• Fortalecer la capacidad técnica y operativa de los CTP Municipales de la Subregión Nordeste para desarrollar el 
debate público dentro del SDPA a escala de la Subregión Nordeste. 

• Avanzar en la revisión del alcance subregional de los Planes de Desarrollo Municipal en la construcción de una 
estrategia de Planeación Participativa en el desarrollo de la subregión y su incidencia en el control social de la 
formulación y ejecución del Plan de Desarrollo Departamental. 

 
Orden del día 

08:50 am Registro y presentación de participantes 

09:00am Presentación de la agenda (orden del día) 

09:05 am Instalación de la reunión 

09:30 am 
Socialización del Concepto del CTPA sobre el Plan de Desarrollo 2024-2027 ‘’Por Antioquia firme’’: seguimiento 
subregional al PDA 

10:30 am 
Ejercicio de cómo se reflejan las subregiones en los Planes de Desarrollo municipales (Capacitación sobre 
metodologías de seguimiento y evaluación) 

10:40 am Receso 

10:45 am Taller de Evaluación Estratégica: Situación y Perspectivas del Sistema Departamental de Planeación de Antioquia 

11:55 am Cierre 

 
  

https://udearroba.zoom.us/j/96182617292?pwd=lBtajn9cUlbdaptS2ML7xFmaZkQhbZ.1
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DESARROLLO DEL ENCUENTRO 
 

• ORDEN DEL DÍA 
 
Alberto Henao, coordinador de la Unidad Técnica - UT de apoyo al Consejo Territorial de Planeación de Antioquia - CTPA, 
presentó el orden del día. 
 
Primero, mencionó que se llevó a cabo el registro y la presentación de los participantes mientras se iniciaba el encuentro. En 
ese momento estaba en la presentación de la agenda. A continuación, se procedería con la instalación formal del evento, 
comenzando con un breve saludo de la vocera principal del CTPA, seguido por los miembros de la Presidencia Colegiada - 
PC y otros integrantes del CTPA presentes, quienes expresarán su bienvenida y compromiso con la actividad. 
 
Posteriormente, se presentarían los delegados subregionales de la Secretaría Técnica – ST del Sistema Departamental de 
Planeación de Antioquia - SDPA, comenzando con los de la Presidencia Colegiada – PC y los delegados de la subregión 
Nordeste presentes. Finalmente, se dará la palabra a Carlos Andrés Feria, representante de la Gobernación de Antioquia. Si 
la Alcaldesa de Cisneros o el jefe de Planeación del municipio estaban presentes, se les brindaría un espacio para un saludo, 
en su calidad de delegados de la subregión Nordeste ante el CTPA. 
 

• INSTALACIÓN 
 
Alberto Henao, coordinador de la Unidad Técnica del CTPA, inició la instalación del evento, cediendo la palabra a Merly Flórez, 
vocera principal de la Presidencia Colegiada - PC del CTPA. 
 
Merly Flórez agradeció a Alberto Henao por la introducción y expresó su alegría por estar en el tercer encuentro subregional. 
Destacó la importancia de estos espacios para la retroalimentación, formación y participación social, y agradeció el apoyo 
continuo de la Gobernación de Antioquia a través de Carlos Feria. 
 
Carlos Guerra Sua, miembro de la Presidencia Colegiada - PC del CTPA, saludó a los presentes y subrayó su rol como 
director ejecutivo de la Fundación C.F.A Cooperativa Financiera. Resaltó la importancia de la participación de todos en el 
encuentro y animó a continuar con las actividades programadas. 
 
César Rodríguez, también parte de la Presidencia Colegiada - PC, saludó a sus compañeros y a los Consejeros del Nordeste. 
Aprovechó la oportunidad para reflexionar sobre los desafíos y oportunidades relacionados con la planeación del 
departamento, destacando su compromiso desde el sector religioso. 
 
Alberto Henao retomó la palabra para dar inicio a las presentaciones de los Consejeros Territoriales de Planeación de 
Antioquia - C. María Cristina Lloreda Mena se presentó con un saludo efusivo, destacando su representación del sector 
afrodescendiente. Luis Carlos Saldarriaga y Álvaro Duque Muñoz también se presentaron brevemente, Álvaro enfatizó la 
importancia del trabajo que se realizaría durante el encuentro. 
 
Maber Osorio Loaiza, de la Unidad Técnica de apoyo al CTPA, presentó a los delegados de la Secretaría Técnica - ST del 
Sistema Departamental de Planeación de Antioquia - SDPA, comenzando con Alba Elida Cortés, quien se mostró 
entusiasmada por el encuentro en su zona del Nordeste y comprometida con el sector de mujeres. José Hernández, otro 
delegado del SDPA del Nordeste, mencionó la importancia de la comunicación y la necesidad de posibles ratificaciones en 
su delegación. Diego García Bedoya de la Secretaría Técnica – ST por la subregión del Valle de Aburrá, expresó su deseo 
de aprender más y de servir a la comunidad. 
 
Finalmente, Alberto Henao cedió la palabra a Carlos Andrés Feria del Departamento Administrativo de Planeación de 
Antioquia – DAP, Carlos Andrés Feria dio la bienvenida a los Consejeros y destacó el apoyo de la Universidad de Antioquia 
en colaboración con el DAP. Formalizó la instalación del encuentro, manifestando su disposición para atender cualquier 
inquietud. 
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Alberto Henao cerró la instalación agradeciendo a Carlos Andrés Feria y presentó al equipo de la Unidad Técnica, Maber 
Osorio, Manuela Zuleta, y Natalia Murillo, miembros de la Unidad Técnica, también se presentaron y destacaron su rol en el 
apoyo al CTPA. Alberto Henao mencionó la participación de Ashley Palacios, quien preparó un video sobre la subregión, e 
inició la agenda del día, que incluía la socialización del Concepto del CTPA sobre el Plan de Desarrollo "Por Antioquia Firme" 
2024-2027, el seguimiento a los Planes Municipales de Desarrollo, y la evaluación del Sistema Departamental. 
 

• PRIMER MÓDULO 
 
SOCIALIZACIÓN DEL CONCEPTO DEL CTPA SOBRE EL PLAN DE DESARROLLO 2024-2027 ‘’POR ANTIOQUIA 
FIRME’’: SEGUIMIENTO SUBREGIONAL AL PDA 
 
Alberto Henao, de la Unidad Técnica del CTPA, informó que se realizaría en primer lugar la socialización del Concepto sobre 
el Plan de Desarrollo de Antioquia - PDA, a cargo de Carlos Guerra. 
 
Carlos Guerra S - PC del CTPA 
 
Carlos Guerra, del Consejo Territorial de Planeación - CTPA, presentó un informe sobre los logros y retos en la formulación 
del Plan de Desarrollo para el gobierno 2024-2027. Comenzó destacando que la Presidencia Colegiada - PC estaba 
compuesta por siete miembros, incluyendo a Merly Flórez como Presidenta, Laura, él mismo como Secretario, César Augusto, 
Santiago de la Fundación Crew School, Carlos Andrés Naranjo de la Provincia Cartama, y Teo Rendón de la Corporación 
Colombia Suiza. 
 
Expresó que, durante el primer semestre del año, el proceso fue intenso. Inició con la convocatoria y el nombramiento de los 
miembros, seguido por una ruta de trabajo para la elaboración del Concepto del Plan de Desarrollo. Entre el 6 y el 11 de mayo 
se realizó una consulta por sectores, luego del 11 al 13 se preparó el preconcepto y del 13 al 14 se llevaron a cabo reuniones 
por comisiones. Posteriormente, del 14 al 18 de mayo, hubo otra reunión de preconcepto y en marzo, la Presidencia Colegiada 
- PC se reunió para revisar el Concepto. Este se envió el 21 de marzo para su aprobación en plenaria, se realizó una edición 
final el 27 de marzo, y luego se envió a la Gobernación de Antioquia. Entre abril y mayo, se presentó ante la Asamblea 
Departamental. 
 
El informe destacó algunos retos y sugerencias, subrayando que el proceso fue una construcción colectiva. Enfatizó que el 
propósito del Plan de Desarrollo tenía dos vertientes: una visión general y transversal, y aportes específicos por línea. 
 
El Plan de Desarrollo abordó cinco líneas principales y presentó varios temas generales destacados. Primero, el Plan incluía 
un diagnóstico general detallado acompañado de cifras gráficas. Además, ofrecía un diagnóstico específico por subregiones, 
con un enfoque especial en el tema de la infancia. También se contemplaba la infraestructura vial, abarcando vías principales, 
secundarias y terciarias, así como el Sistema General de Regalías. Sin embargo, se identificaron áreas que requerían mayor 
atención, los principios y valores no se trataban de forma específica y aunque la inclusión social estaba contemplada en el 
diagnóstico, no se abordaba de manera concreta en el Plan. Se señaló que este aspecto necesitaba mejorar. Entre los 
proyectos a tener en cuenta se mencionaron los Enfoques Territoriales y la ampliación del capítulo de los Objetivos de 
Desarrollo Sostenible - ODS, que son metas globales promovidas a nivel mundial y que el Plan de Desarrollo también debía 
apoyar. 
 
La primera línea del Plan de Desarrollo, "Seguridad desde la Democracia y la Justicia", incluyó tres componentes y 12 
programas. Entre los principales logros, se destacó la integración de los Planes de Desarrollo Comunal con la Administración 
Departamental para atender las necesidades territoriales. Además, se introdujeron indicadores para fortalecer los temas de 
paz, apoyando iniciativas clave para la reconciliación y el fortalecimiento de municipios PDET y ZOMAC. Se promovió la 
inclusión de enfoques diferenciales con un enfoque en la protección de los derechos humanos y se incentivó la colaboración 
entre el sector público, privado y las universidades para mejorar la calidad de vida. También se avanzó en la incorporación 
para el mejoramiento de las condiciones de seguridad, el mantenimiento del orden público y la preservación de la vida, así 
como en la presencia institucional en los territorios y en las condiciones laborales de los servidores públicos. 
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Entre los retos identificados, se mencionó la falta de explicitud en las estrategias de Planeación Participativa en cuanto a las 
necesidades de acompañamiento técnico, administrativo y operativo. También se propuso añadir una tabla con los Enfoques 
Diferenciales para entender cómo el conflicto afecta a diferentes grupos poblacionales y se sugirió establecer acciones 
específicas para garantizar la movilidad segura de los niños, quienes enfrentan diversos riesgos. 
 
La segunda línea del Plan de Desarrollo, "Cohesión desde lo Social", contempló tres componentes y 29 programas. Entre los 
logros alcanzados, se destacó la inclusión para el fortalecimiento de las instituciones de salud en las subregiones y la 
promoción del desarrollo motriz a través de eventos deportivos, como las Olimpiadas, que involucraron a cerca de 80 a 90 
deportistas. Se impulsarán los juegos comunales bajo la dirección de INDEPORTES Antioquia y se buscará garantizar los 
derechos humanos, sexuales, reproductivos y la participación de las personas LGBTIQ+, enfatizando la importancia de cumplir 
tanto con derechos como con deberes.  Se incluyo una caracterización a realizar de las personas con discapacidad y se 
brindará asistencia técnica a municipios y comités locales. Además, se apoyaron iniciativas de emprendimiento, participación 
juvenil y salud mental, subrayando la importancia de las microempresas para la economía nacional. También se implementará 
el Plan Departamental de Cultura, resaltando la necesidad de preservar la identidad cultural. 
 
Entre los retos identificados se encuentran la mejora de los servicios públicos, garantizar los derechos de la Comunidad 
LGBTI, fomentar el emprendimiento en la niñez e incluir indicadores sobre el porcentaje de graduados que ingresan al 
mercado laboral para mejorar la oferta de empleabilidad. 
 
La tercera línea del Plan de Desarrollo, "Inversión desde la Confianza", se centró en tres componentes y 13 programas. Entre 
los principales logros se incluyó el enfoque en la comercialización de productos agropecuarios; la implementación del Plan de 
Ordenamiento Territorial - POTA para desarrollar proyectos agrícolas según las características territoriales; el impulso al 
desarrollo tecnológico, la innovación y la investigación, lo cual moderniza el campo y mejora la tecnología utilizada. También 
se destacó la internacionalización del territorio y la importancia de mantener indicadores para una administración efectiva. 
 
Los retos identificados incluyeron la necesidad de incorporar un inventario de vías del departamento, dado su terreno 
montañoso y los desafíos asociados. Además, se subrayó la importancia de incluir un capítulo específico para las micro, 
pequeñas y medianas empresas - MYPYMES que juegan un papel crucial en la economía del país. También se mencionaron 
la necesidad de establecer programas de asociatividad para productores, promoviendo el cooperativismo como una estrategia 
clave para la inclusión social y el desarrollo económico. 
 
La cuarta línea del Plan de Desarrollo, "Sostenibilidad desde lo Territorial", abarcó tres componentes y 13 programas. Entre 
los principales logros, se destacó la implementación de un Programa Integral para el monitoreo y mitigación de la erosión 
costera, crucial para proteger las áreas costeras desde Arboletes hasta Turbo. Además, se abordó la educación ambiental 
con un enfoque en la biodiversidad y los ecosistemas, se implementó un programa para la protección de fuentes hídricas y 
se previó una actualización de los perfiles de emisión en las subregiones. También se atendieron solicitudes del CTPA 
relacionadas con el servicio de agua potable y el manejo de aguas residuales y se incluyó inversión en vivienda social como 
parte fundamental del Plan. 
 
Entre los retos, se identificó la necesidad de realizar un análisis más detallado de la situación ambiental, social y económica 
del departamento. También se sugirió dedicar un componente a la economía circular para promover un consumo más 
consciente y local y se planteó la necesidad de contar con información actualizada sobre la caracterización de escenarios de 
riesgo. 
 
La quinta línea del Plan de Desarrollo, "Autonomía desde la Gobernanza", abarca tres componentes y 11 programas. Entre 
los principales logros, se incluyó la implementación efectiva de las propuestas del CTPA y el seguimiento de las actividades 
de cada programa. Se introdujeron nuevas prácticas en la gestión de recursos humanos, promoviendo el aprendizaje continuo 
y el desarrollo profesional. Además, se logró integrar la gestión de infraestructura física en la gobernación de Antioquia, 
cumpliendo con los estándares de carbono neutro. Se avanzó en la reducción del daño antijurídico y se ofreció capacitación 
y asesoría técnica a los municipios, así como generación de información estadística crucial para la toma de decisiones. 
 
Los retos principales identificados fueron: fomentar la participación ciudadana en la ejecución de proyectos, ampliar las 
acciones de capacitación a comunidades organizadas y asegurar la participación de la comunidad en los procesos. También 
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se destacó la necesidad de mejorar la capacitación en el manejo de información estadística y fortalecer los procesos 
asociativos como herramientas de competitividad, basándose en la política pública de la Ordenanza 68 de 2017 para 
desarrollar proyectos productivos en la economía social y solidaria. 
 
Carlos Guerra aludió a que la subregión del Nordeste se ubica en el margen de la Cordillera Central y abarca una extensión 
de 8,544 kilómetros cuadrados, equivalente al 13.6% del territorio antioqueño, siendo la segunda subregión más grande de 
Antioquia. Su población está predominantemente en el rango de edad de 5 a 9 años, lo que hace esencial la oferta educativa 
y laboral en la zona. La región enfrenta altas necesidades en servicios básicos y contribuye con el 3.8% del PIB de Antioquia, 
destacándose en la explotación minera, ganadería, agricultura, silvicultura, pesca, y en el suministro de electricidad, agua y 
gestión de desechos. Sin embargo, persisten problemas significativos en justicia y seguridad, incluyendo altos índices de 
victimización, secuestro y hurto, agravados por la presencia de grupos violentos y fronteras invisibles. 
 
Entre los aspectos destacados en el Concepto para el Nordeste, se propone una mayor inversión en proyectos que fortalezcan 
la economía regional, así como una interpretación adecuada de las necesidades locales por parte de entidades como 
CORANTIOQUIA y EPM. Se sugiere la organización de una reunión entre todos los Alcaldes y el Gobernador para abordar y 
resolver las preocupaciones regionales. Se plantea la construcción de un frigorífico, la instalación de paneles solares, y el 
desarrollo de capacidades para la gestión integral de residuos, incluyendo reciclaje, compostaje y generación de energía. 
Además, se enfatiza la importancia de mejorar la calidad del agua, la infraestructura, y fortalecer los servicios empresariales. 
También se propone integrar y desarrollar vías terciarias y secundarias para fomentar el turismo en toda Antioquia, 
aprovechando su potencial en esta área. 
 

o Respuestas de la consulta enviada antes del encuentro 
 
César Rodríguez - PC del CTPA 
 
César Rodríguez, de la PC del CTPA, explicó que la encuesta tenía como objetivo evaluar la percepción de la subregión 
Nordeste sobre cómo se articula al Plan de Desarrollo “Por Antioquia Firme”. La encuesta se enfocó en aspectos específicos 
de la subregión, complementando la información general presentada por Carlos Guerra. César Rodríguez, informó que la 
encuesta, incluyó la participación de 18 Consejeros de la subregión Nordeste, abordó varias preguntas clave. 
 
Con respecto a la primera pregunta “¿Qué problemáticas e iniciativas de la subregión Nordeste se deben considerar en el 
Plan de Desarrollo de Antioquia - PDA?”. Los Consejeros destacaron la necesidad de incluir la participación juvenil para 
prevenir el reclutamiento forzado y garantizar acceso a educación y reducción de la violencia intrafamiliar. También solicitaron 
mejoras en la infraestructura para que la población vulnerable, como adultos mayores y personas con discapacidad, puedan 
acceder a los espacios. Se subrayó la importancia de articular los Planes Estratégicos de Desarrollo Comunal con los Planes 
de Desarrollo Municipal - PDM y se pidió una caracterización de las comunidades mineras, incluyendo su aporte social y 
económico. 
 
Sobre la segunda pregunta “¿cómo se están ejecutando las iniciativas para abordar las problemáticas identificadas de la 
subregión Nordeste en el Plan de Desarrollo de Antioquia - PDA? Cesar expresó que los Consejeros destacaron aspectos 
positivos, como el liderazgo gubernamental, la transparencia, el compromiso ciudadano y la evaluación continua, que han 
mejorado la confianza en las instituciones públicas. Sin embargo, también señalaron aspectos negativos, como la falta de 
responsabilidad de algunos administradores, dificultades relacionadas con el orden público y la necesidad de más recursos 
para ejecutar eficazmente las iniciativas. 
 

o Diálogo abierto 
 
Diálogo moderado por Cesar Rodríguez y basado en la pregunta “¿cuál es la percepción de los Consejos Territoriales de 
Planeación sobre la incorporación de las iniciativas de la subregión en el Plan de Desarrollo de Antioquia? 
 
Marla Uribe V. - Segovia 



 

Página 6 de 16 
 

Destacó la necesidad de fortalecer los Consejos Territoriales de Planeación Municipal - CTPM para que cuenten con las 
herramientas adecuadas y puedan desempeñar mejor su rol. Mencionó que, en Segovia, muchos integrantes son nuevos y 
enfrentan desafíos debido a la falta de recursos y apoyo, como correos electrónicos institucionales y logística adecuada. Urgió 
a implementar estrategias de apoyo y compromisos por parte de los Alcaldes. 
 
Sobre el Plan de Desarrollo de Antioquia, Marla señaló que Segovia, siendo un municipio minero, ha quedado desatendido 
en este aspecto. Enfatizó la importancia de incluir la caracterización y el apoyo continuo a los municipios mineros en el Plan, 
a pesar de la delegación de responsabilidades mineras. Sostuvo que la productividad minera es clave para el desarrollo. 
 
Por último, destacó que se deben articular los CTP departamentales con los regionales para asegurar una coordinación 
efectiva y el avance en el desarrollo de las regiones. 
 
Alba Elida Cortés - ST del SDPA 

Hizo varias observaciones clave sobre la situación en el Nordeste. Primero, destacó la importancia de que las Provincias 
Administrativas y de Planificación - PAP funcionen eficazmente. En particular, mencionó la Provincia Minero Agroecológica, 
que incluye cinco municipios del Nordeste. Subrayó la necesidad de que estos municipios se coordinen mejor y aprovechen 
sus potencialidades compartidas para abordar problemas comunes y llamó a mejorar la comunicación y el apoyo entre los 
municipios dentro de esta Provincia. 
 
En segundo lugar, Alba hizo hincapié en la necesidad de proporcionar capacitaciones adecuadas y continuas para los 
Consejeros, quienes deben mantenerse actualizados con las reformas legales y normativas vigentes. Además, enfatizó la 
importancia del compromiso y la responsabilidad de los Consejeros hacia sus municipios y sectores. Instó a una colaboración 
efectiva para asegurar un control político y administrativo sólido.  
 
Finalmente, expresó que el Plan de Desarrollo de Antioquia, en el Nordeste muestra deficiencias, especialmente en 
infraestructura vial, y destacó la urgencia de mejorar la seguridad en la región para contrarrestar los altos índices de robos y 
secuestros, promoviendo así un desarrollo regional más equilibrado y seguro. 
 
Fredy Monsalve Ceballos - San Roque 
 
Expresó su perspectiva sobre su experiencia en el equipo. Señaló que los Consejeros fueron nombrados de manera directa, 
sin un proceso de selección basado en representación, lo que ha limitado su compromiso, ya que la mayoría son personas 
muy ocupadas con labores relacionadas principalmente con la Administración Municipal. 
 
Fredy destacó la necesidad de formación para los Consejeros, subrayando que esta formación requiere tiempo y 
reconocimiento. Insistió en que las opiniones y sugerencias de los Consejeros deben ser respetadas y discutidas. 
 
Enfatizó que el Plan de Antioquia debería incluir más oportunidades de inmersión, participación y proyección social, 
enfocándose no solo en la infraestructura, sino también en la inclusión de niños y jóvenes en espacios de desarrollo social. 
Sugirió que, al fortalecer la infraestructura social, se podría contribuir a reducir la inseguridad en la región, evitando que los 
jóvenes se unan a grupos armados. 
 
María Cristina Lloreda Mena - CTPA 
 
Comentó que muchas de sus inquietudes ya habían sido mencionadas por sus compañeros, pero añadió la necesidad de 
realizar un diagnóstico poblacional que incluya a todos los sectores, no solo a los mineros, para que el Departamento de 
Antioquia tenga una comprensión real de su población. María Cristina también abordó el tema de la conectividad, subrayando 
que muchas veredas carecen de energía y agua, lo cual es fundamental para una vida digna.  
 
Señaló que para que el Plan de Desarrollo sea exitoso, debe haber una colaboración efectiva entre las entidades y las 
comunidades, destacando que, aunque las comunidades participan en la votación, suelen fallar en hacer un seguimiento 
adecuado de los proyectos. Además, mencionó la importancia de la capacitación y el apoyo mutuo entre los Consejeros para 
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asegurar una participación activa. Hizo hincapié en la necesidad de mejorar las vías terciarias en el Nordeste, especialmente 
en Yolombó, para que las comunidades puedan transportar sus productos. Y destacó que, aunque el hospital de Yolombó es 
uno de los mejores de la subregión, aún requiere más apoyo y llamó a la responsabilidad compartida tanto de las entidades 
como de la comunidad para lograr mejoras. 
 
Robert Vásquez – Amalfi 
 
Representante por el sector de educación, destacó la necesidad de fortalecer los Consejos de participación territorial. Señaló 
que a menudo se nombran personas de manera arbitraria o que no cumplen con sus responsabilidades, subrayando que es 
crucial realizar un trabajo de sensibilización sobre la importancia de la participación en estos espacios. Robert hizo un llamado 
a las administraciones y a las oficinas de Planeación para que sean más eficientes en el seguimiento no solo durante la 
construcción del Plan de Desarrollo, sino también hasta su culminación. 
 
En cuanto al ámbito educativo, expresó su preocupación sobre los procesos de nombramiento de maestros, mencionando los 
concursos realizados por la Comisión Nacional del Servicio Civil. Señaló que estos procesos a menudo dejan vacantes sin 
cubrir, lo que afecta a las instituciones educativas. Agradeció que recientemente se completaron las plazas, pero enfatizó la 
necesidad de prever y solucionar estas dificultades en futuros concursos. 
 
Cesar Augusto Méndez - Remedios 
 
Representante de la niñez, adolescencia y familia en el municipio de Remedios, destacó la importancia de los espacios de 
participación, enfatizando que la información recopilada debe traducirse en acciones concretas para mejorar la calidad de 
vida en el Nordeste. Remedios, con más de 30.000 habitantes, enfrenta graves problemáticas que requieren atención 
inmediata. 
 
Mencionó el recrudecimiento de la violencia, con enfrentamientos entre guerrilleros y paramilitares que han dejado numerosos 
muertos y solicitó una respuesta inmediata de las autoridades, especialmente en las áreas rurales. También subrayó la 
necesidad de mejorar la cobertura de Internet para facilitar el acceso a la educación superior para los jóvenes rurales. 
 
Cesar insistió en que los Planes de Desarrollo Departamentales y Municipales deben estar articulados con un presupuesto 
real que satisfaga las necesidades de la subregión. Además, expresó su preocupación por la situación de las vías de 
comunicación, ya que las rutas 4G han dejado las vías locales en abandono, lo que afecta la movilidad hacia Medellín y el 
resto del país. El municipio también enfrenta un colapso local debido al tráfico intenso, exacerbado por la reducción de 
recursos municipales tras la pérdida del impuesto al oro. 
 
César Augusto hizo un llamado a la cooperación entre los gobiernos municipales y departamentales para enfrentar estos 
desafíos, especialmente en un municipio como Remedios, que ha visto una reducción significativa de su presupuesto, lo que 
afecta el desarrollo y las oportunidades educativas para los jóvenes.  
 
Expresó el deseo de que estos espacios de participación se realicen de manera presencial para fomentar un mayor 
crecimiento y comprensión entre los representantes de los municipios y el departamento. 
 
Alberto Henao Unidad Técnica CTPA 
 
Resaltó dos aspectos clave derivados de las inquietudes planteadas. En primer lugar, reconoció que, aunque el Plan de 
Desarrollo de Antioquia ya ha sido formulado, con metas e indicadores establecidos, todavía existe una necesidad crítica de 
mayor precisión. Específicamente, se puede desarrollar un enfoque detallado en cómo este Plan se refleja en los diferentes 
grupos poblacionales y de vulnerabilidad, como mujeres, infancia, adultos mayores, personas con discapacidad, grupos 
étnicos, comunidades religiosas, y sectores económicos. 
 
Alberto subrayó la importancia de evaluar cómo los indicadores del Plan de Desarrollo se traducen en resultados concretos 
para estos grupos de interés, lo que constituye una responsabilidad compartida tanto por el CTP de Antioquia como por el 
Sistema Departamental de Planeación. Este proceso de evaluación es esencial para asegurar que la inversión departamental 
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se distribuya adecuadamente a nivel territorial, evitando el abandono o subestimación de ciertas subregiones, especialmente 
en aspectos prioritarios. 
 
Alberto enfatizó la pertinencia de las preocupaciones expresadas y afirmó que la Unidad Técnica del CTPA estará atenta a 
recoger estas inquietudes.  
 
Medardo Antonio Tejada Monsalve - Segovia 
 
Respaldó las palabras de Alberto Henao sobre la inclusión del Nordeste en el Plan de Desarrollo, destacando que el Plan 
aborda necesidades clave como vías terciarias, salud, educación, fomento minero, movilidad y apoyo a la población 
vulnerable. Sin embargo, Medardo subrayó la importancia de prestar atención a aspectos puntuales, especialmente en 
Segovia, que enfrenta una coyuntura particular. 
 
Destacó la necesidad de apoyo en procesos culturales, turismo, prevención de la violencia intrafamiliar y emprendimiento en 
el municipio. Mencionó que, aunque Segovia cuenta con una rica expresión artística y cultural, falta disciplina y organización, 
especialmente en el contexto de la nueva Casa de la Cultura que se está construyendo. Además, vinculó el emprendimiento 
con el turismo, enfatizando el impacto de las nuevas vías 4G en la región. 
 
Como representante de los medios de comunicación, hizo un llamado a la Gobernación para que considere a los medios 
locales en la ejecución del Plan de Desarrollo, dada su conexión con los contextos municipales. Adicionalmente, subrayó la 
importancia de fortalecer la conectividad institucional y propuso realizar al menos un encuentro presencial anual para mejorar 
el intercambio y fortalecer los procesos subregionales. 
 
Mariluz Castro - Segovia 
 
Solicitó apoyo para los comunales debido a dificultades para moverse por problemas de orden público. Pidió acompañamiento 
y que las asociaciones comunales cuenten con casas comunales, especialmente en el Nordeste, donde muchas aún no las 
tienen. 
 
Marla Uribe V. – Segovia 
 
Destacó la falta de compromiso en la inversión departamental para el fortalecimiento y mejoramiento de los servicios públicos, 
especialmente en el suministro de agua potable. 
 
Libardo Torres – Anorí 
 
Representante del comité de discapacidad, señaló la necesidad de equipos de rehabilitación y ayudas como sillas, muletas y 
caminadores en sus municipios. Muchos de los afectados han sido víctimas de minas u otros problemas derivados del 
conflicto. 
 
Yaneth Vélez Bayona – Cisneros 
 
Desde la Asociación de Comerciantes de Cisneros, destacó que enfrentan varios retos, incluyendo la deficiencia en educación 
rural comparada con la urbana, problemas de seguridad agravados por la apertura de la doble calzada y la exposición a 
bandas delincuenciales, así como el desempleo y la falta de oportunidades de desarrollo. Enfatizó que se necesita apoyo 
integral para abordar estos problemas de manera efectiva. 
 
Cesar Augusto Méndez - Remedios  
 
Sugirió que se promueva la implementación de políticas públicas de discapacidad en todos los municipios y se establezcan 
consejos de discapacidad. También destacó la necesidad de abordar la invasión al espacio público y la importancia de que 
los funcionarios asistan a los Consejos Municipales de Discapacidad, ya que a menudo están ausentes. 
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Manuel Duque Londoño - Remedios 
 
Del sector de la Población con Discapacidad de Remedios, destacó que la capacitación fue excelente, pero subrayó la 
necesidad de realizarla con mayor frecuencia. Enfatizó la importancia de lograr una verdadera inclusión social, política y 
laboral para las personas con discapacidad, asegurando accesibilidad en educación, empleo y entorno. También pidió la 
recuperación del espacio público para garantizar la seguridad de quienes se desplazan en sillas de ruedas y el cumplimiento 
de la ley estatutaria de discapacidad y la convención internacional de los derechos de las personas con discapacidad. 
 
Manuel Cárcamo – Segovia 
 
Representante del comercio de Segovia, expresó sus preocupaciones sobre la falta de infraestructura adecuada en el sector 
rural. Criticó la utilidad de diversas ayudas y servicios, como la conectividad, los préstamos subsidiados, la capacitación, la 
seguridad, la asistencia técnica, y las ayudas para insumos y comercialización, si no se cuenta con vías adecuadas. Señaló 
que la iniciativa de basura CERO no ha tenido éxito en la región, donde se pierden grandes sumas en inversiones sin 
resultados significativos y se pierde la mayoría de los residuos reutilizables, especialmente plásticos de un solo uso. A pesar 
de estar en retiro, ofreció su conocimiento sobre el tema. 
 
Manuel advirtió sobre los problemas asociados con la falta de buena conexión en las vías 4G, destacando el incremento de 
accidentes y el riesgo de colapso en la vía del sector de María Alegría, lo que podría aislar completamente a Segovia y afectar 
gravemente su movilidad. Subrayó la necesidad de que el departamento colabore en la planificación de una nueva vía para 
el municipio, inquietudes que ya habían sido comunicadas en la administración pasada. 
 

• SEGUNDO MÓDULO 
 
CÓMO SE REFLEJAN LAS SUBREGIONES EN LOS PLANES DE DESARROLLO MUNICIPALES 
 
Alberto Henao Unidad Técnica CTPA 
 
Reflexionó sobre los aprendizajes adquiridos en el primer módulo, destacando lo enriquecedor del proceso. Indicó que se va 
a recoger todas las inquietudes surgidas, junto con los resultados de la encuesta realizada en las subregiones, para llevar 
estas iniciativas al Encuentro Departamental de Consejeros Territoriales, que se celebrará el 21 de noviembre en Medellín, 
con espacios tanto presenciales como virtuales. Alberto subrayó las ventajas y limitaciones de la presencialidad y la 
virtualidad, sugiriendo que las subregiones, como el Nordeste antioqueño, busquen maneras de reunirse de forma autónoma, 
apoyadas por el CTPA, en un esfuerzo que se extenderá por los próximos años. 
 
Se presentó el segundo módulo de trabajo que invita a las subregiones, especialmente al Nordeste, a evaluar cómo los Planes 
de Desarrollo Municipal están respondiendo a sus preocupaciones en donde se realizaría un ejercicio similar al realizado con 
el Plan Departamental, enviando un instructivo para guiar la revisión de los Planes Municipales, con el fin de identificar 
respuestas a las preocupaciones y oportunidades subregionales. 
 

o Resultados de la consulta enviada antes del encuentro 
 
Manuela Zuleta Unidad técnica CTPA 
 
Reiteró la importancia de las encuestas realizadas a los Consejeros municipales, cuyo objetivo es recopilar iniciativas 
necesarias para el desarrollo de las subregiones. En el módulo actual, se preguntó a los Consejeros qué aspectos 
subregionales habían sido incluidos en los Planes de Desarrollo Municipales. Las respuestas destacaron la inclusión de 
programas sociales para la tercera edad, la interconexión vial, la seguridad regional, un plan de turismo, la participación 
ciudadana, la mejora de la educación, el fortalecimiento del sistema de salud y el desarrollo económico. 
 
Además, se preguntó sobre los principales desafíos que enfrentan los Planes de Desarrollo Municipales para articular 
iniciativas subregionales. Los consejeros señalaron la necesidad de una visión regional, mayor inversión en proyectos 
económicos, un escuadrón especial de policía y ejército, mejoras en la educación rural, oportunidades locales para evitar la 
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emigración, enfoque de género en la capacitación y la creación de indicadores específicos para el desarrollo social. También 
se subrayó la importancia de mejorar la señalización para personas con discapacidad, impulsar el turismo regional, mejorar 
la conectividad a internet, capacitar y apoyar a la comunidad educativa. 
 
Manuela recordó que la encuesta sigue abierta para recibir más aportes, invitando a los Consejeros a participar a través de 
los canales disponibles. 
 

• RECESO 
 
Se presentó vídeo de la subregión Nordeste 
 

• TERCER MÓDULO 
 
TALLER DE EVALUACIÓN ESTRATÉGICA: SITUACIÓN Y PERSPECTIVAS DEL SISTEMA DEPARTAMENTAL DE 
PLANEACIÓN DE ANTIOQUIA 
 
Alberto Henao Unidad Técnica CTPA 

Subrayó la utilidad del sitio web del Consejo Territorial de Planeación de Antioquia como una fuente de documentación 
importante, incluyendo el concepto del Plan de Desarrollo y los resultados de los encuentros subregionales. Señaló la 
ausencia de un espacio formal de interacción y coordinación entre los 125 Consejos Territoriales de Planeación de Antioquia 
a nivel subregional, a pesar de la existencia del Consejo Departamental de Planeación de Antioquia. 
 
Alberto explicó los esfuerzos que el CTPA ha estado realizando desde 2017 para establecer el Sistema Departamental de 
Planeación de Antioquia, con el objetivo de fomentar estas interacciones. Además, destacó la importancia de desarrollar las 
capacidades de la sociedad civil para promover el desarrollo territorial en los niveles municipal, subregional y departamental.  
 
Sugirió que estas iniciativas podrían llevar a la creación de un Consejo Subregional de Planeación en el futuro, basándose en 
las preocupaciones de los Consejeros. 
 
Maber Osorio Loaiza - Unidad Técnica de apoyo al CTPA 

Anunció la metodología para este módulo, comenzando con la presentación de Alba Elida Cortés sobre la situación y 
perspectivas del Sistema. Luego, José presentaría los resultados de la encuesta, seguido por Diego Tibaquirá con una 
exposición sobre la Provincia de la subregión. La reunión continuaría con un diálogo y finalizaría con la ratificación y 
confirmación de los delegados de la subregión. 
 

o Presentación del SDPA 
 
Alba Elida Cortés - ST del SDPA 

Alba explicó que el Sistema Departamental de Planeación de Antioquia - SDPA es un espacio que reúne a diferentes 
autoridades, instituciones y actores para articular la planeación en Antioquia, asegurando la participación tanto ciudadana 
como institucional. Subrayó que, desde la Constitución de 1991, la participación ciudadana debe ir de la mano con la 
institucionalidad para ser efectiva. 
 
Destacó que el SDPA se constituyó el 1 de septiembre de 2017, durante la Asamblea de Consejos Territoriales de Planeación 
del Departamento de Antioquia y resaltó que Antioquia ha sido pionera a nivel nacional en la participación ciudadana. Entre 
los objetivos del SDPA están fortalecer la participación ciudadana en la planeación y seguimiento del desarrollo territorial, 
favorecer la integración territorial entre municipios y subregiones y promover la comunicación y coordinación entre los 
Consejos Territoriales de Planeación - CTP de Antioquia. 
 
También habló sobre la estructura del Sistema Nacional de Planeación, que incluye Consejos Territoriales de Planeación a 
nivel nacional, departamental, distrital y municipal, recordó la importancia de la Ley 152 de 1994, que establece los 
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procedimientos y mecanismos para elaborar y ejecutar los Planes de Desarrollo. Mencionó la Ordenanza 37 de 2021, que 
define al SDPA como un escenario de articulación para la participación ciudadana e institucional. Describió la conformación 
del SDPA, que incluye dos delegados de cada subregión y dos miembros del CTPA. 
 
En cuanto a las acciones realizadas en 2023, destacó la participación en la elaboración del concepto del CTPA sobre el Plan 
de Desarrollo, la participación en encuentros subregionales, y la asistencia a la Asamblea del SDPA. También enfatizó la 
importancia de que los CTP sean proactivos y no dependan de la invitación de Alcaldes o Secretarios de Planeación para 
cumplir con su trabajo. Subrayó la responsabilidad de los CTP en hacer seguimiento a los recursos del Sistema General de 
Participaciones y de regalías, asegurando que estos se destinen al desarrollo de las comunidades y demás responsabilidades 
de los CTP. 
 

o Respuestas de la consulta enviada antes del encuentro 
 
José Hernández - ST del SDPA 

José resaltó la importancia de dedicar tiempo a estudiar la Ley 152, que regula los Consejos Territoriales de Planeación - 
CTP. Expresó que la encuesta realizada refleja claramente la situación participativa, destacando que muchos Consejeros 
están altamente comprometidos, aunque algunos sectores muestran menor participación. 
 
Señaló una deficiencia en el respaldo a la Ley, indicando que, en muchos municipios los Secretarios de Planeación no 
conocen el sistema del CTP, lo que genera dificultades en la comunicación y coordinación. Mencionó que la falta de 
conocimiento sobre la Ley y la inestabilidad en las administraciones municipales contribuyen a estos problemas. Sugirió que 
se deben realizar encuentros regionales presenciales al menos una vez al año para fortalecer las alianzas y mejorar la 
comunicación entre los CTP municipales. 
 
José enfatizó la necesidad de mejorar la estructura organizacional de la Secretaría Técnica del SDPA, fortalecer la 
comunicación entre Consejeros y buscar mayor apoyo de las Alcaldías. Reconoció el esfuerzo de la Universidad de Antioquia 
y del CTPA en mantener el funcionamiento del Sistema, a pesar de las limitaciones, agradeció el apoyo recibido hasta el 
momento y subrayó la importancia de continuar trabajando en el seguimiento de los Planes Municipales y Departamentales. 
 
Alba Elida Cortés - ST del SDPA 

Alba explicó que el año pasado proyecto con José hacer un encuentro presencial de la subregión, como mínimo con los 
Presidentes de los CTP, pero este año enfrentaron dificultades debido a cambios en los miembros de los CTP. Para el segundo 
semestre de este año, planean realizar un encuentro en octubre, reuniendo a los presidentes de la región para mejorar la 
comunicación y coordinación. Agradeció al CTP de Antioquia, a la Unidad Técnica de la Universidad de Antioquia y a la 
Secretaría Técnica por su apoyo en estos esfuerzos. 
 

o Presentación Provincia Minero Agroecológica del Nordeste 
 
Diego Tibaquirá – CTPA 

Diego Tibaquirá detalló varios aspectos clave del trabajo y los desafíos enfrentados por la Provincia Minero Agroecológica del 
Nordeste. Esta Provincia fue establecida mediante la Ordenanza 30 de 2019 y comenzó a operar a finales de 2021, luego de 
la pandemia. La entidad pública que administra la Provincia está formada por varios municipios Yolombó, Yalí, Vegachí, 
Remedios, Segovia y recientemente se aprobó un nuevo marco regulatorio para las Provincias en Antioquia, lo que permitirá 
la incorporación de Amalfi y Anorí al Esquema Asociativo Territorial. 
 
En cuanto a proyectos, destacó que la Provincia se ha especializado en la gestión de Regalías de medio ambiente, 
enfocándose en la conservación, restauración y recuperación de sistemas estratégicos, integrando estos esfuerzos con 
proyectos productivos que benefician a comunidades locales, como la apicultura. Estos proyectos han generado un impacto 
positivo en los municipios involucrados, ayudando a cuidar el medio ambiente mientras se generan ingresos para los 
habitantes. 
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También mencionó la construcción de infraestructura, como puentes, que ha mejorado la conectividad en la subregión del 
Nordeste, una de las más grandes y dispersas de Antioquia. Además, la Provincia ha trabajado en la formulación de Planes 
de Desarrollo y en la mejora de la capacidad de recaudación de impuestos de los municipios. 
 
Mencionó otros proyectos en los que ha ejecutado la Provincia como la construcción de placas huellas, placa polideportiva, 
estufas autosuficientes, proyectos productivos, etc. 
 
Diego subrayó la importancia de la colaboración con la Gobernación de Antioquia, lo que ha permitido que la Provincia 
participe en diversas convocatorias y proyectos. También mencionó la discusión sobre la descentralización de competencias 
hacia las Provincias, como la educación y la salud. 
 
Enfatizó la necesidad de fortalecer la capacidad operativa de la Provincia para gestionar proyectos y utilizar los recursos de 
manera eficiente, con el objetivo de continuar desarrollando la subregión del Nordeste y mejorando las condiciones de vida 
de sus habitantes. 
 

o Diálogo Abierto 
 
El diálogo estuvo orientado por Alba Elida Cortés, basado en las siguientes preguntas: ¿Qué estrategias podrían 
implementarse para superar las dificultades en la articulación entre los Consejeros Territoriales de Planeación de la 
subregión? y ¿Qué mecanismos adicionales podrían implementarse desde la Secretaría Técnica - ST del Sistema 
Departamental de Planeación de Antioquia - SDPA para asegurar una comunicación efectiva entre los Consejeros de la 
subregión o Provincia, facilitar el acceso adecuado a recursos y fortalecer el apoyo de las alcaldías? 
 
Medardo Antonio Tejada Monsalve – Segovia 
 
Sugiere que desde la Secretaría o el órgano rector del Consejo Territorial de Planeación se promueva la creación de convenios 
interadministrativos, estos convenios facilitarían una comunicación más rápida y efectiva, además de garantizar encuentros 
presenciales entre los miembros de los Consejos Territoriales de la subregión. Aunque reconoce la importancia de la 
comunicación virtual, Medardo Antonio enfatiza que los encuentros presenciales son necesarios para una mejor articulación 
y propone que las alcaldías contribuyan con recursos para apoyar estos esfuerzos. 
 
Cesar Augusto Méndez - Remedios 
 
Subraya la importancia de realizar encuentros subregionales en lugares accesibles como Vegachí, para facilitar la reunión y 
el intercambio de experiencias entre los Presidentes de los Consejos Territoriales de Planeación. Destaca la necesidad de 
fortalecer los CTP a nivel local, mencionando que la participación en la construcción del Plan de Desarrollo se da, pero, de 
ahí en adelante el CTP continua con una limitada participación a un pequeño grupo de personas. Propone que la Secretaría 
de Planeación y las Alcaldías refuercen su apoyo a los CTP, evitando que estos se perciban como opositores y facilitando su 
rol en el control político y la ejecución del presupuesto, con el objetivo de mejorar la calidad de vida de las comunidades. 
 
María Cristina Lloreda Mena – CTPA 
 
Propone dos estrategias para mejorar la eficacia de los Consejos Territoriales de Planeación. Primero, sugiere formar una red 
de Consejeros para intercambiar información y conocer las problemáticas de cada municipio, facilitando una acción más 
precisa. Segundo, aboga por la capacitación de los Consejeros en legislación y funciones específicas para asegurar un trabajo 
más eficaz y efectivo. Además, menciona la importancia de tener una comunicación asertiva y la necesidad de control social 
y colaboración con la comunidad y los Concejales para lograr que los Alcaldes cumplan con las necesidades planteadas por 
los Consejeros. 
 
Guillermo León Chanci – Anorí 
 
Destaca la importancia de cumplir con la Circular 0024 del Gobierno nacional, que establece la inclusión de un capítulo 
especial de paz en los Planes de Desarrollo municipales. Guillermo sugiere que los Consejeros se articulen con las 
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administraciones locales para hacer seguimiento a estos capítulos de paz, que son cruciales para la transformación territorial. 
También señala dificultades con algunas alcaldías en la implementación y seguimiento de estos capítulos y pide un enfoque 
prioritario en los Acuerdos de Paz para asegurar su correcta ejecución. 
 
Cesar Augusto – Remedios 
 
Sugiere que, dado que hay muchos nuevos en los Consejos Territoriales de Planeación - CTP este año, es crucial que los 
miembros no solo pidan colaboración a las alcaldías, sino que definan claramente cómo será la articulación para la ejecución 
de los recursos asignados. Destaca que, según la Ley 152, se deben conocer las funciones de los CTP y las responsabilidades 
de las alcaldías. Además, enfatiza la importancia de la capacitación autodidacta a través de internet para familiarizarse con 
las normas y reglamentos antes de asistir a capacitaciones departamentales, evitando así errores innecesarios. 
 
Aleida Gómez 
 
Representante del sector Adulto Mayor, destacó que los Consejeros tienen la responsabilidad de hacer veeduría en los 
proyectos administrativos. Enfatizó que su rol no es oponerse, sino fiscalizar y apoyar a los sectores que representan.  
 
Marla Uribe Velázquez – Segovia 
 
Algunas sugerencias sobre mecanismos adicionales que la Secretaría Técnica del SDPA podría implementar para mejorar la 
comunicación, el acceso a recursos y el apoyo a las alcaldías: 
 
Fortaleciendo la comunicación: 

 Plataforma digital colaborativa: Crear una plataforma en línea donde los Consejeros puedan compartir 
información, documentos, calendarios y participar en foros de discusión. Esta herramienta facilitaría la 
comunicación asíncrona y la gestión de proyectos en conjunto. 

 Encuentros virtuales regulares: Organizar videoconferencias o webinars periódicos para abordar temas 
específicos, presentar avances de proyectos y discutir desafíos comunes. Esto permitiría mantener una 
comunicación más fluida y actualizada entre los Consejeros. 

 Visitas técnicas intermunicipales: Facilitar el intercambio de experiencias y buenas prácticas a través de 
visitas a proyectos exitosos en diferentes municipios de la subregión. 

 Red social interna: Desarrollar una red social interna para fomentar la interacción entre los Consejeros y 
facilitar la creación de grupos de trabajo temáticos. 

 
Facilitando el acceso a recursos: 

 Guía de acceso a fondos: Elaborar una guía detallada y actualizada sobre las diferentes fuentes de 
financiación disponibles a nivel nacional, regional y local, así como los requisitos y procedimientos para 
acceder a ellas. 

 Asistencia técnica especializada: Ofrecer asesoría personalizada a las alcaldías para la formulación y 
presentación de proyectos, así como para la gestión de los recursos obtenidos. 

 Fortalecimiento de capacidades: Organizar talleres y cursos de capacitación para los equipos técnicos de 
las alcaldías en temas relacionados con la planificación, la gestión de proyectos y el uso de herramientas 
informáticas. 
 

Fortaleciendo el apoyo a las alcaldías: 

 Encuentros regionales de alcaldes: Realizar encuentros periódicos con los alcaldes de la subregión para 
discutir temas de interés común y establecer acuerdos de colaboración. 

 Atención personalizada a las necesidades de cada municipio: Realizar visitas periódicas a los municipios 
para identificar sus necesidades específicas y brindar el apoyo necesario. 

 Creación de una línea de atención al ciudadano: Implementar una línea telefónica o un correo electrónico 
para que los ciudadanos puedan presentar sus inquietudes y sugerencias relacionadas con la planificación 
territorial. 
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Consideraciones adicionales: 

 Evaluación continua: Es fundamental realizar una evaluación periódica de los mecanismos implementados 
para identificar sus fortalezas y debilidades y realizar los ajustes necesarios. 

 Participación ciudadana: Es importante involucrar a la ciudadanía en los procesos de planificación, a través 
de mecanismos como consultas públicas, talleres participativos y cabildos abiertos. 

 
o Confirmación y selección de delegados subregionales 

 
Se llevó a cabo la confirmación y selección de los delegados subregionales, definiéndose la continuidad de Alba Elida Cortés 
Martínez y José David Hernández como delegados principales ante la Secretaría Técnica - ST del Sistema Departamental de 
Planeación de Antioquia - SDPA. Además, se propuso la creación de un comité de apoyo para facilitar la transferencia de 
conocimientos de los delegados principales, quedando conformado por Marla Uribe Velásquez, César Augusto Méndez Tobón 
y Fredy Antonio Monsalve Ceballos. 
 

• CIERRE 
 
Alberto Henao Unidad Técnica CTPA 
 
Expresó que se recopilarán y consignarán los aportes en el acta de la reunión. La memoria será enviada por correo y publicada 
en la página web la próxima semana. Luego, se consolidarán los resultados de los encuentros subregionales en tres módulos, 
los cuales se integrarán con los resultados de otros encuentros para desarrollar una propuesta global de fortalecimiento del 
Sistema, articulación con el CTPA para el Plan de Desarrollo de Antioquia y seguimiento a los Planes de Desarrollo Municipal 
desde una perspectiva subregional. Esta propuesta se presentará en el encuentro departamental del 21 de noviembre. Se 
solicita a los asistentes que completen el formulario de evaluación. 
 
Carlos Guerra S - PC del CTPA 
 
Agradeció a los asistentes por su participación y por compartir sus experiencias y recomendaciones. Enfatizó la importancia 
de continuar con la articulación y fortalecimiento, destacando el papel protagónico de cada representante en el desarrollo de 
sus comunidades. Agradeció por las ideas y propósitos que buscan incluir los Planes y programas en las políticas públicas y 
en los Planes de Desarrollo. Expresó un deseo de seguir colaborando y construyendo para el desarrollo del departamento y 
del país. 
 
Álvaro Duque Muñoz – CTPA 
 
Felicitó a los Consejeros por expresar los sentimientos de la región y sugirió realizar estas jornadas con mayor frecuencia 
para abordar las situaciones palpables que enfrenta la comunidad. Instó al CTP departamental a reunirse nuevamente el 
próximo mes para seguir trabajando en las problemáticas locales. 
 
Alberto Henao Unidad Técnica CTPA 
 
Agradeció a todos por la participación y consideró la jornada como exitosa. Destacó la importancia de los próximos encuentros 
quincenales en las diferentes subregiones, continuando con Occidente. Mencionó que las iniciativas presentadas se tomarán 
como referencia para otras subregiones y se trabajará en generar articulaciones directas entre Provincias, Consejos 
Territoriales Municipales y subregiones. 
 
Alba Elida Cortés - ST del SDPA 
 
Agradeció a todos por su participación y les envió un saludo afectuoso. 
 
María Cristina Lloreda Mena - CTPA 
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Despidió a los asistentes con un saludo afectuoso y bendiciones. 
 
 
ANEXOS 
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